



# ¿Los nuevos impuestos estatales llenarán "el hueco" que dejó Kiko?

DESDE MI SOFÁ

Por: Obed Silva  
(Militante del PRI)

TIJUANA BC 5 DE ENERO DE 2020.- Asumir que el fin justifica los medios no siempre es acertado.

En la administración pública la forma es fondo y por tanto, resulta ser una condición sine qua non para que los actos que emita sean válidos.

En este sentido, la explicación que dio la coordinadora de los legisladores morenistas, justificando la forma cómo aprobaron los nuevos impuestos estatales, fue más que lamentable.

Hoy, sabemos que el estado de las finanzas públicas estatales es desastroso y que los compromisos del gobierno morenista son muy altos; sin embargo, eso no justifica la inobservancia del procedimiento legislativo.

Es muy probable que lo que buscan las medidas recaudatorias del gobierno estatal morenista sea solventar el fuerte déficit de las finanzas públicas.

Con ese propósito, se dice que la estimación de recursos adicionales derivados de los nuevos impuestos morenistas podrían partir de un piso de 900 millones de pesos. Pero... ¿serán suficientes para enfrentar la terrible situación financiera heredada?

En julio de 2016, después de que el PAN ganará las elecciones, "Kiko vega" declaró que; "a pesar del ajuste en la calificación de emisor para el estado, por parte de Moody's de México, Baja California sigue evaluado en un nivel de A, lo cual indica una alta calidad crediticia y fortaleza en las finanzas públicas".

El entonces Gobernador aseguró; "el Gobierno de Baja California cuenta con fortalezas crediticias, una base económica sólida que impulsa un alto nivel de ingresos propios, y está comprometido en mejorar los resultados en materia de finanzas públicas, por lo que lleva a cabo un programa de reducción del gasto en servicios personales e incremento de ingresos propios para recuperar el balance financiero.."

Dos años después, en septiembre de 2018, se supo que debido al altísimo índice de endeudamiento, a la necesidad de más créditos y el recurrente déficit de los gobiernos panistas, se provocó tal presión a las finanzas públicas de Baja California que las llevaron a la baja en la calificación de su calidad crediticia.

En esa fecha, Moody's de México informó que la perspectiva de la administración estatal permanecía negativa y la expectativa anunciada fue que "continuaría registrándose déficits financieros de alrededor de 5% de los ingresos totales en el 2018 y el 2019, (lo anterior) como resultado de las presiones originadas por **gastos relativos a educación y a transferencias realizadas a las compañías estatales como las de agua y de pensiones (Issstecali)** equivalentes a alrededor de 6% de los ingresos totales en el 2017."

Según Moody's de México, en aquel entonces, "Baja California no contrató deuda adicional para financiar el déficit financiero del 2017, **pero utilizó la liquidez que tenía disponible.**"

Lo anterior, produjo que "el indicador de deuda a ingresos totales bajara a 25.7% en el 2017 en comparación con el 28.5% de 2016."

La calificadora alertó que "a pesar de que los niveles de deuda se encuentran en línea con sus pares, la relativamente alta concentración en deuda de corto plazo, equivalente a 16.5% de la deuda bruta a diciembre

del 2017, representa un reto."

Meses antes, en marzo de 2018, la calificadora estadounidense Fitch Ratings ya había ajustado a la baja la calidad crediticia de Baja California debido a "factores detonantes", como el "deterioro en la flexibilidad financiera, la sostenibilidad débil de la deuda y la liquidez limitada".

El 17 de mayo de 2019, a unas semanas de la elección estatal, "Kiko Vega" informó que el déficit presupuestal de Baja California era de 6 mil millones de pesos y responsabilizó de eso al gobierno federal.

Apenas cuatro meses después, el 18 de septiembre de 2019, "Kiko Vega" volvió sobre el tema y dijo que su gobierno ya acumulaba un 'hueco' de 7 mil millones de pesos "que no han sido enviados por parte del Gobierno federal..."

En su conferencia mañanera del 6 de octubre, el presidente López Obrador desmintió a "Kiko" e insistió en decir que el gobierno federal no le debía aportaciones a Baja California.

Así, el "hueco" por 7 mil millones de pesos en las finanzas públicas estatales anunciado por "Kiko" le fue heredado al naciente gobierno morenista y tal parece que no le ven la forma de cómo lo puedan llenar.

### **NOMAS POR JODER:**

Públicamente se denunció que había un desvío de mil 200 millones de pesos del erario y se dijo que serían recuperados vía la incautación de bienes a quienes se beneficiaron ilícitamente.

Por lo pronto, dos de los responsables de la quiebra financiera del Estado gozan con su fuero como diputados locales y uno de ellos, según se dice, hasta aliado de la 4T lo es ya.

***Esta columna no refleja la opinión de Agencia Fronteriza de Noticias, sino que corresponde al punto de vista y libre expresión del autor.***